
Protokoll zur Mitgliederversammlung des Fachverbands Didaktik der Physik in der DPG am 

27.02.2024 in Greifswald 

Anzahl der Teilnehmenden: 69 (die Anwesenheitsliste kann auf Anfrage zur Verfügung gestellt 

werden) 

Eröffnung 18:06 Uhr durch Susanne Heinicke 

TOP 1: Annahme der Tagesordnung 

• Die Tagesordnung wird einstimmig angenommen 

TOP 2: Annahme des Protokolls 

• Das Protokoll der letzten Sitzung wird ohne Einwand angenommen. 

TOP 3: Bericht des Vorstands 

• Totengedenken: Susanne Heinicke erinnert an die im letzten Jahr verstorbenen 

Mitglieder des Fachverbands (siehe angehängten Foliensatz). 

• Zu den Finanzen des Fachverbands wird erläutert (siehe angehängten Foliensatz), 

dass der Verfügungsrahmen 2024 2889,50€ betrage. Hiervor werden v.a. die im 

Zusammenhang der Tagung entstehenden Kosten finanziert. 

• Es werden die diesjährigen Preisträger genannt und zu den Vorträgen der Preisträger 

am nachfolgenden Tag eingeladen. Es wird zur Nominierung geeigneter Kandidaten 

für das nächste Jahr aufgerufen. 

• Die Tagungsstatistik (siehe angehängten Foliensatz) zeigt mit 70 Vorträgen eine 

geringere Anzahl als im Vorjahr. Daher war kein Verweis auf Postervorträge nötig und 

alle, die einen Vortrag eingereicht haben, konnten berücksichtigt werden.  

• Es wird darauf hingewiesen, dass sich die Arbeitsgruppen „QBITEdu“ und 

„Hochschullehre“ am nachfolgenden Tag um 9:00 Uhr treffen. 

TOP 4 Berichte aus den Arbeitsbereichen 

Für die grundsätzlichen Informationen wird auf den angehängten Foliensatz verwiesen. An 

dieser Stelle werden nur Ergänzungen festgehalten 

a) AG PP: 

• Micol Alemani berichtet für die AGPP (siehe Foliensatz) und weist auf einen 
Workshop zur Ausbildung von Lehramtsstudierenden in Praktika im Jahr 2025 in Bad 
Honnef hin. Sie lädt die Mitglieder des FV DD ein, diesen Workshop mitzugestalten.  

b) Kuratorium Physik Journal (siehe Foliensatz)  
c) AK Schule & DPG Vorstand Schule (siehe Foliensatz) 

d) AG Multimedia (siehe Foliensatz)  

• Es wird bedauert, dass sich dieses Jahr der Online-Workshop mit der 

Wagenscheintagung überschneide. 

e) AG Astronomie: 

• Auf den Highlights der Physik 2023 der DPG hat der Stand zu Astronomie in der 

Schule großen Anklang gefunden. Andreas Schulz führt aus, warum Astronomie 



unbedingt in den (Physik-)Unterricht gehöre und daher mit mindestens einer 

Lehrveranstaltung im Lehramtsstudium verankert werden sollte. 

f) Bericht IUPAP (siehe Foliensatz)  

g) Lehrerfortbildungen DPG (siehe Foliensatz)  

• Für 2026 wird ein Nachfolger für Stefan Heusler gesucht.  

• Michael Vollmer weist darauf hin, dass Lehramtsstudierende und Referendare ihre 

Kosten von der Heraeus-Stiftung voll erstattet bekommen. Ein Problem ist aber, dass 

Referendare nicht gut erreicht werden. Es soll nach einer besseren Möglichkeit 

gesucht werden, Referendare zu informieren und auch ihre Freistellung zu fördern. 

Eine Möglichkeit könnte sein, die Landesbeauftragen des AK Schule anzusprechen.  

h) WE Heraeus-Seminar (siehe Foliensatz)  

• Auch für diese Fortbildungen übernimmt die  Heraeus Stiftung die Teilnahmekosten.  

i) GFD (siehe Foliensatz)  

Weitere Berichte: 

• Rita Wodzinski berichtet über den Stand der Entwicklung des Orientierungsrahmens 

für den Lernbereich Globale Entwicklung, bei der sie den Facharbeitskreis Physik 

leitet. Sie weist darauf hin, dass jetzt der öffentliche Begutachtungsprozess beginnt 

und ruft dazu auf, sich bei ihr zu melden, wenn man sich an dem 

Begutachtungsprozess beteiligen will.  

• Johannes Gebe-Ellis berichtet zu PhyDid B, dass ein Redaktionsbeirat eingerichtet 

wurde, der den Redakteur Helmuth  Grötzebauch  unterstützt und in Fällen, in denen 

die Qualität bzw. Passung eingereichter Beiträge fraglich ist, berät. Herr Grötzebauch 

prüft die eingehenden Beiträge sehr genau auf Aspekte wie Format, Vollständigkeit, 

Bildrechte usw. Dies hat in Einzelfällen zu Irritationen geführt, die weiter geklärt 

werden sollen. Aus der Versammlung wird das Vorgehen von Herrn Grötzebauch 

unterstützt und ihm für seine Sorgfalt gedankt.  

TOP 5 Wahl des Vorstands 

• Der Vorstand wird auf Antrag entlastet. 

• Susanne Heinicke dankt Johannes Grebe-Ellis, der nach neun Jahren im Vorstand des 

FV DD, davon 6 Jahre als Sprecher, nicht mehr wiedergewählt kann. Hervorgehoben 

wird seine Initiierung der Quo Vadis Tagung der Professorinnen und Professoren der 

Physikdidaktik. 

• Rita Wodzinski übernimmt die Wahlleitung. Für die technische Unterstützung steht 

Herr Dohrmann aus der Geschäftsstelle zur Verfügung. 

• Es gibt laut Anwesenheitsliste 67 Stimmberechtigte. Es wurde ein Probedurchlauf 

durchgeführt, an dem 65 Personen teilnahmen (zum Zeitpunkt der Wahl eine 

offizielle Abmeldung der anfangs 67 Anwesenden). Es meldete sich niemand mit 

technischen Problemen bei der Nutzung des elektronischen Wahlsystems. 

• Für den Vorstand werden Susanne Heinicke, Micol Alemani, Heiko Krabbe und Lutz 

Kasper vorgeschlagen. 

In einzelnen Abstimmungsgängen ergeben sich folgende Ergebnisse 



• Susanne Heinicke: 65 Stimmen, davon 58 Ja, 0 Nein, 7 Enthaltungen,  

• Micol Alemani: 65 Stimmen, davon 58 Ja, 2 Nein, 5 Enthaltungen 

• Heiko Krabbe: 63 Stimmen, davon 54 Ja, 1 Nein, 8 Enthaltungen 

• Lutz Kasper: 65 Stimmen, davon 57 Ja, 1 Nein, 7 Enthaltungen 

Alle Gewählten nehmen die Wahl an. 

TOP 6 Anträge von Mitgliedern 

• Roland Berger stellt seinen zusammen mit Horst Schecker und Karsten Rincke 

verfassten Antrag vor, mit der Erscheinung von empirischen Forschungsergebnissen 

auch alle Erhebungsinstrumente z. B. in einer Forschungsdatenbank allgemein zur 

Verfügung zu stellen. Es gibt dazu keine weiteren Anmerkungen. Der Vorschlag wird 

ohne Gegenstimme bei einer Einhaltung angenommen. Der Antrag wurd mit dem 

Winterrundbrief verschickt und ist dem Foliensatz beigefügt. 

TOP 7 Verschiedenes 

• Die nächste Tagung des FV DD ist vom 31.03.2025 bis 02.04.2025 in Göttingen. 

• Susanne Heinicke dankt Thomas Zügge und André Melzer mit ihrem Team von 

studentischen Hilfskräften für die hervorragende Tagungsorganisation. 

Die Mitgliederversammlung endet um 19:19 Uhr. 

Protokoll  

 


